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Бороться с диабетом научат 
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единовременные 
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 в Закон КБР «Об образовании»
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Сила наша в единстве

К 30-ЛЕТИЮ ПАРЛАМЕНТА КБР

На территории Нальчикского лесничества 
появится новый участок леса

-
-

к празднованию 30-летия 
Парламента, и сегодняшняя 
высадка деревьев посвящена 
юбилею законодательного 
органа, – отметила Председа-
тель Парламента КБР Татьяна 
Егорова. Всего на данном 
участке парламентариями вы-
сажено более полутора тысяч 
саженцев бархата амурского.

Министр природных ре-
сурсов и экологии КБР Ильяс 
Шаваев подчеркнул, что в 
2023 году на территории лес-
ного фонда республики вы-
саживается более 350 тысяч 
деревьев, а за три года вы-
сажено более миллиона са-
женцев. Также руководитель 
профильного министерства 
поблагодарил депутатов Пар-
ламента КБР и сотрудников 
Аппарата законодательного 
органа республики за посто-
янную поддержку и активное 
участие в таких мероприя-
тиях.

Благодаря массовой по-
садке деревьев на территории 
лесничества появится новый 
участок зелёного леса, которо-
му будет радоваться не одно 
поколение жителей Кабарди-
но-Балкарии.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

– Акция по посадке де-
ревьев очень значима, это 
важнейшая миссия человека 
на Земле. Переоценить роль 
зелёных насаждений в жизни 
каждого человека, каждого 

живого организма невозмож-
но. Зелёные насаждения – это 
«лёгкие» Земли, которыми мы 
дышим. Деревья являются 
домом для многих животных 
и птиц.

За 30 лет деятельности 
Парламента КБР депутаты вы-
садили немало саженцев, по-
тому что всегда с удовольстви-
ем откликаются на экологиче-
ские акции. Идёт подготовка 
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совместной деятельности. «По 
линии Социального фонда 

России в Кабардино-Балкар-
ской Республике единое по-

ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ СИСТЕМЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ ГРАЖДАНАМ

-

В рамках визита состоялась 
его встреча с Главой КБР 
Казбеком Коковым, в ходе 
которой обсуждались вопро-
сы эффективности реализа-
ции в Кабардино-Балкарии 
нацпроекта «Демография», 
в особенности вопросы по 
линии Социального ф онда и 
созданию Системы долговре-
менного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвали-
дами, частично или полностью 
утратившими способность к 
самообслуживанию.

Антон Котяков отметил, 
что такое взаимодействие 
остаётся приоритетным и пер-
спективным направлением 

собие на детей от 0 до 17 лет 
выплачивается на 140 тысяч 
детей. Общая сумма выплат 
составляет порядка 11 мил-
лиардов рублей, которые вы-
деляются из федерального 
бюджета при софинансиро-
вании из республиканского 
бюджета. Это  хорошие пока-
затели. Нам необходимо про-
должать совместную работу, 
чтобы в дальнейшем реаги-
ровать на изменения, которые 
происходят в конкретной се-
мье, в конкретном хозяйстве 
по недопущению вхождения 
за черту бедности», – отметил 
министр. 

(Окончание на 2-й с.)

РАБОТА ПО СОЗДАНИЮ ГОСУДАРСТВЕННОЙ МОЛОДЁЖНОЙ 
ЭКОСИСТЕМЫ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

-
-

Открывая мероприятие, 
Сергей Кириенко подчеркнул, 
что молодёжная политика 
остаётся приоритетом на фе-
деральном уровне.

Казбек Коков в своём те-
леграм-канале рассказал 
об основных направлениях 
молодёжной политики в Ка-
бардино-Балкарии, которая 
является частью общей ра-
боты по созданию единой 
федеральной экосистемы по 
работе с молодёжью.

– Обсуждались вопросы, 

связанные с итогами 2023 го-
да и планами на 2024 год, ин-
фраструктурным развитием 
в данной области, предстоя-
щим Всемирным фестивалем 
молодёжи, деятельностью 
российского движения детей 
и молодёжи «Движение пер-
вых», работой с молодёжью 
на муниципальном уровне, – 
говорится в сообщении Главы 
КБР. – Поделился опытом ре-
ализации молодёжной поли-
тики в Кабардино-Балкарской 
Республике, где проживают 

более 270 тысяч молодых 
людей, это каждый третий 
житель. Наш основной прин-
цип работы – многоуровневая 
и межотраслевая интеграция 
молодёжной линии. Работаем 
в тесном контакте с Росмоло-
дёжью. Начали в 2022 году 
с создания Министерства 
по делам молодёжи КБР и 
принятия регионального за-
кона о молодёжной политике. 
Разработали профильную 
государственную программу, 
уже утверждены молодёжные 

муниципальные программы в 
восьми районах и городских 
округах.

На федеральном уровне 
– включились в программу 
Росмолодёжи «Регион для мо-
лодых», за счёт чего в десять 
раз увеличили финансирова-
ние молодёжной политики. 
О первых результатах мною 
было доложено нашему Пре-
зиденту Владимиру Владими-
ровичу Путину в ходе недавней 
рабочей встречи.

(Окончание на 2-й с.)
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2 Кабардино-Балкарская правда

ПАРЛАМЕНТ

В его работе приняли участие 
сенатор РФ – представитель 
от Парламента Кабардино-
Балкарии Мухарбий Ульбашев, 
федеральный инспектор по 
КБР Аппарата полномочного 
представителя Президента РФ 
в СКФО Дмитрий Васильченко, 
прокурор республики Николай 
Хабаров.

В повестке заседания было 
представлено более десяти во-
просов, в том числе кадровые, 
проекты республиканских зако-
нов, «правительственный час» 
на тему «Совершенствование 
системы оказания медицинской 
помощи в КБР».

Решением депутатского кор-
пуса Элина Согаева назначена 
на должность мирового судьи 
судебного участка № 2 Эльбрус-
ского судебного района.

В двух чтениях приняты семь 
законопроектов, в том числе «О 
внесении изменений в статью 5 
Закона КБР «Об образовании». 
Правительство республики на-
деляется новыми полномочия-
ми в сфере образования – оно 
будет устанавливать размер и 
порядок выплаты пособия на 
приобретение учебной лите-
ратуры и письменных принад-
лежностей и ежемесячного по-
собия детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, лицам из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья (также с различ-
ными формами умственной 
отсталости), обучающимся по 
очной форме обучения по про-
граммам переподготовки рабо-
чих и служащих за счёт средств 
республиканского бюджета.

Принят законопроект «О вне-
сении изменений в отдельные 
республиканские законы», сре-
ди которых «Об охране семьи, 
материнства, отцовства и дет-
ства», «Об обеспечении полно-
ценным питанием беременных 
женщин, кормящих матерей, а 
также детей в возрасте до трёх 
лет в КБР», «О государственной 
социальной помощи мало-
имущим семьям, малоимущим 
одиноко проживающим гражда-
нам в КБР». Поправки связаны 
с изменениями в федеральном 
законодательстве, в соответ-
ствии с которыми среднедуше-
вой доход малоимущих семей, 
малоимущих одиноко прожива-
ющих граждан, размер которого 
ниже величины прожиточного 
минимума, устанавливается на 
душу населения в соответствии 

с Федеральным законом «О 
прожиточном минимуме в РФ». 
Данное изменение вступает в 
силу с 1 января 2024 года.

Одобрен проект закона «О 
внесении изменений в статью  
3 Закона КБР «О предостав-
лении льготы по налогу на 
имущество организаций и по-
нижении ставки налога на при-
быль организаций субъектам 
инвестиционной деятельности в 
КБР». Согласно нововведениям 
в федеральном законодатель-
стве устанавливаемая законами 
субъектов РФ пониженная став-
ка по налогу на прибыль органи-
заций не применяется к органи-
зациям, являющимся стороной 
специального инвестиционного 
контракта, заключённого в со-
ответствии с Федеральным 
законом «О промышленной по-
литике в РФ», другой стороной 
которого выступает Российская 
Федерация. Эта норма отраже-
на в вышеуказанном республи-
канском законе.

Актуализирована статья 3 
Закона «Об охране окружающей 
среды в КБР». Орган испол-
нительной власти республики, 
уполномоченный в области 
охраны окружающей среды, 
наделяется полномочиями по 
выявлению объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде 
и организации ликвидации на-
копленного вреда природе.

Депутаты поддержали про-
екты республиканских законов 
«О регулировании отношений в 
сфере организации перевозок 
пассажиров и багажа легковым 
такси», «О внесении изменений 
в Закон КБР «Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятель-
ности в КБР», «О внесении из-
менений в статьи 1-2 и 2 Закона 
КБР «О налоге на имущество 
организаций».

Досрочно на основании лич-
ных заявлений прекращено 
членство в Молодёжной палате 
при Парламенте КБР Исмаила 
Бейтуганова, Ольги Катковой, 
Екатерины Корниенко, Рустама 
Маремкулова. В рамках осен-
ней сессии законодательного 
органа будет объявлен допол-
нительный отбор в МП.

С докладом по вопросам со-
вершенствования системы ока-
зания медицинской помощи в 
Кабардино-Балкарии выступил 
министр здравоохранения рес-
публики Рустам Калибатов. Под-
робный отчёт будет опубликован 
в ближайшем номере «КБП».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Внесены изменения 
в Закон КБР «Об образовании»

-

-
-

Установлены единовременные компенсационные 
выплаты некоторым категориям врачей

Новогоднее сказочное музы-
кальное шоу-представление с 
конкурсами, викторинами и твор-
ческими заданиями для детей 
пройдёт с 25 по 30 декабря в Госу-
дарственном музыкальном театре. 
На организацию мероприятия и 
закупку подарков предусмотрено 
7,7 млн рублей.

Утверждён Порядок предостав-
ления единовременных компенса-
ционных выплат врачам, прибыв-
шим (переехавшим) в населённые 
пункты (города) с населением от 
50  до 100 тысяч человек в 2023 
и 2024 годах. Мера будет способ-
ствовать восполнению кадрового 
дефицита Центральной районной 
больницы г. о. Прохладный и 
Прохладненского муниципаль-
ного района. Министр здравоох-
ранения КБР Рустам Калибатов 
пояснил, что в настоящее время 
фактическая укомплектованность 
медицинской организации квали-
фицированным персоналом не 
соответствует штатному расписа-
нию. На протяжении длительного 
периода времени амбулаторно-
поликлинический кластер города 
испытывает острую потребность 
в ряде специалистов. Здесь име-
ется 14 открытых вакансий только 
врачей-терапевтов участковых, 
отмечается нехватка почти 70 про-
центов узких специалистов. Для 
восполнения кадрового дефицита 
необходимо финансовое стиму-
лирование будущих сотрудников. 
Дополнительная потребность в 
финансовых средствах из респуб-
ликанского бюджета составит 
7,5 млн рублей в 2023 году (пять 
специалистов), 15 млн рублей – в 

2024 году (десять специалистов).
В перечень государственных уч-

реждений КБР, подведомственных 
Министерству здравоохранения 
республики, включено новое госу-
дарственное казённое учреждение 
здравоохранения «Фармедтех». 
Оно создано путём преобразова-
ния государственного автономного 
учреждения «Аптечный склад» в 
связи с необходимостью смены 
типа учреждения для бесперебой-
ного обеспечения лекарственными 
средствами, медицинскими из-
делиями и специализированными 
продуктами лечебного питания. 
Все функции учреждения по ле-
карственному обеспечению сохра-
няются. Кроме того, на него воз-
ложены задачи по  планированию 
и поставке материально-техниче-
ских ресурсов для госучреждений 
здравоохранения, планирование и 
организация текущего и капиталь-
ного ремонта объектов здравоох-
ранения.

Прогнозный план (программа) 
приватизации государственного 
имущества КБР на 2023 год до-
полнен одним объектом газо-
распределения и 17 объектами, 
расположенными в селе Нартан 
Чегемского района. Также уточне-
ны технические характеристики от-
дельных объектов газоснабжения, 
включённых в план ранее.

Кабмин одобрил проект согла-
шения между Правительством КБР 
и Правительством Севастополя о 
сотрудничестве в торгово-экономи-
ческой, научно-технической, соци-
альной, культурной и иных сферах. 
Подписание документа пройдёт 
15 декабря в Москве на площадке 

ВДНХ в рамках выставки-форума 
«Россия».

Принято решение о выделении 
из резервного фонда Правитель-
ства Кабардино-Балкарии Мини-
стерству транспорта и дорожного 
хозяйства республики бюджетных 
ассигнований на реализацию 
специальной меры в сфере эконо-
мики, в частности, осуществление 
перевозок военнослужащих.

Внесены изменения в отдель-
ные условия заключения иници-
ированных Министерством транс-
порта и дорожного хозяйства КБР 
государственных контрактов на 
выполнение работ для обеспече-
ния государственных нужд респуб-
лики. Уточняется сумма средств, 
необходимых для проведения 
дополнительных работ на автомо-
бильной дороге, соединяющей фе-
деральную автомобильную трассу 
Урвань – Уштулу и автодорогу Ста-
рый Черек – Жемтала – Сукан-Суу.

В целях перераспределения 
ресурсного обеспечения основных 
мероприятий государственной про-
граммы «Развитие физической 
культуры и спорта в КБР» в неё 
внесены изменения, откорректи-
ровано Положение об отраслевой 
системе оплаты труда работников 
государственных казённых, бюд-
жетных и автономных учреждений 
спорта КБР.

Решён ряд вопросов в области 
природных ресурсов и экологии, в 
том числе актуализирована госу-
дарственная программа «Охрана 
окружающей среды, воспроизвод-
ство и использование природных 
ресурсов в КБР».

Марина МУРАТОВА

ПРАВИТЕЛЬСТВО

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Также речь шла о формиро-

вании плана снижения уровня 
безработицы с максимальным 
вовлечением в профессиональ-
ную деятельность молодых специ-
алистов, завершающих обучение 
в системе высшего и среднего 
профессионального образова-
ния. «Это вызов, с которым нам 
предстоит совместно справиться 
и сформировать программу с от-
дельными направлениями реали-
зации», – подчеркнул он. 

Глава КБР Казбек Коков про-
информировал министра о том, 
что в регионе  третий год подряд 
сохраняется устойчивая поло-

жительная динамика реальных 
денежных доходов населения. Это 
связано в том числе с ежегодным 
10-процентным повышением за-
работной платы работников бюд-
жетной сферы за счёт собственных 
доходов бюджета региона. Кроме 
того, принимаются меры стиму-
лирования работников культуры, 
спорта, образования и здравоох-
ранения. Уровень бедности в рес-
публике в 2022 году в сравнении с  
2018-м снизился на 7,8 %. Уровень 
регистрируемой безработицы на 
конец сентября – 1,0 %, годом 
ранее было 1,9 %. Численность 
занятых собственным бизнесом 
также увеличилась, особенно в 

статусе самозанятых – показатель 
приближается к 70 тысячам че-
ловек. Параллельно в интересах 
работников ведётся легализация 
трудовых отношений.

Антон Котяков и Казбек Коков 
посетили Республиканский соци-
ально реабилитационный центр 
для несовершеннолетних «На-
мыс» и филиал Республиканского 
комплексного центра социального 
обслуживания населения по Черек-
скому району. Они ознакомились с 
работой учреждений, пообщались 
с их руководством и коллективами, 
поговорили с детьми и взрослыми, 
которые получают в этих центрах 
помощь.  

(Окончание. Начало на 1-й с.)
На средства программы «Реги-

он для молодых» открыли первый 
молодёжный центр  в посёлке Каш-
хатау, ещё один скоро появится в 
Нарткале.

Муниципальные молодёжные 
центры учитывают специфику райо-
на. Например, Черекский специали-
зируется, помимо общих сервисов, 
на развитии молодёжного туризма 
и отрасли гостеприимства.

 В Кабардино-Балкарии в декаб-
ре планируется запустить респуб-
ликанский Дом молодёжи площа-
дью более 6,5 тысячи квадратных 
метров в Нальчике, в здании 
бывшего ДК профсоюзов. Сейчас 
особое внимание уделяется под-
готовке кадров и содержательной 
части мероприятий. 

– Программы повышения ква-
лификации прошли порядка  
400 специалистов в сфере мо-
лодёжной политики, – говорится 
в сообщении Казбека Кокова. 
– В комплексных проектах, на-
правленных на формирование 
сообществ и внедрение новых 
технологий работы с молодёжью, 
приняли участие более 100 тысяч 
молодых людей. Планируем, что 
к 2025 году в эти проекты будет 
вовлечено до 60 % молодёжи 
региона.

 Республика в этом году вновь 
оказалась в числе победителей 
конкурса «Регион для моло-
дых» и получила по его итогам  
186 миллионов рублей. Они пой-
дут на создание ещё четырёх 
муниципальных молодёжных 

центров и арт-резиденции, кото-
рая будет размещена на первом 
этаже Дома молодёжи. Предпо-
лагается создание молодёжных 
центров во всех 13 муниципали-
тетах, привлечение специалистов 
по работе с молодёжью  в каждом 
из 130 населённых пунктов Кабар-
дино-Балкарии. 

Как отметил Глава республики, 
по поручению Президента РФ по 
итогам заседания Госсовета при-
нята отраслевая система оплаты 
труда, что позволило увеличить 
средний уровень зарплаты в мо-
лодёжных учреждениях.

– Работу по созданию в нашей 
республике крепкой и эффек-
тивной системы по молодёжной 
политике будем продолжать, – 
подчеркнул Казбек Коков.

ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ 
СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ ГРАЖДАНАМ

РАБОТА ПО СОЗДАНИЮ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
МОЛОДЁЖНОЙ ЭКОСИСТЕМЫ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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СЕГОДНЯ – 106 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ТИМБОРЫ МАЛЬБАХОВА

ЭКОЛОГИЯ

Строгость и принципиальность
 в сильном характере

…Кабардинцы, балкарцы, казаки, рус-
ские гордились своей хваткой – например, 
показать своё мастерство на скачках. Вот 
Тимбора Кубатиевич как-то в 12-13 лет 
участвовал в этих сельских соревнованиях 
в сел. Урух. Он победил, и ему подарили 
осёдланного скакуна, посадили на него. Он 
сел в подаренное седло и до конца своей 
жизни, как нам казалось, с достоинством 
джигита сидел в седле. И любое дело ему 
было по плечу. Он обеспечивал победное 
шествие Кабардино-Балкарии в течение 
почти 30-летнего своего руководства ре-
спубликой.

…На майском пленуме ЦК КПСС (1965) 

я должен был выступать. Ночью раздал-
ся звонок, Мальбахов пригласил к себе 
и, прочитав заготовленный мной текст, 
говорит: «Надо кое-что изменить, кое-что 
подправить». А в итоге получилось, что мы 
вместе сели писать. И когда я прочитал 
новый текст, то почувствовал: вроде бы всё 
то, что хотел я сказать, но как всё чётко и 
лаконично получилось! При этом Тимбора 
Кубатиевич никак не подчёркивал свою 
роль. Скромность была неотъемлемой 
чертой его характера.

…Говорят, что Мальбахов был строгим, 
принципиальным. Да, это было так. Но 
был справедливым и никогда не рубил с 
плеча – умел прощать, если надо было, 
смело защищал работника. Он был ще-
петильно скромен, никогда не стремился 
подчёркивать свою роль, не давал нам 
кичиться успехами.

Мальбахов был интернационалистом и в 
малом, и в большом, всем своим поведе-
нием, действиями подчёркивал единство 
народов, живущих в Кабардино-Балка-
рии. Даже собрания актива по кукурузе 
начинал вести К.К. Тарчоков, продолжал 
Н.Н. Евтушенко, постановление зачитывал 
X.И. Маммеев. Кадровая политика также 
строилась на интернациональной основе.

…Из всех великих деяний Т.К. Мальба-
хова, на мой взгляд, самым важным было 
стремление воспитать на доброй основе 
сынов и дочерей Кабардино-Балкарии.

Н.Н. ЕВТУШЕНКО,
доктор сельскохозяйственных наук, про-
фессор, Герой Социалистического Труда, 
бывший председатель колхоза «Красная 
нива», бывший первый заместитель  
Председателя Совета Министров КБАССР

Кубатиевич кадрам. Он был убеждён, что 
кадры решают всё. Особое место в этом 
вопросе отводилось женским кадрам. 
Он смело шёл на выдвижение женщин 
на многие ключевые посты. У него была 
своя «педагогика» воспитания кадров. 
Однажды Тимбора Кубатиевич сказал: 
«Люди проверяются на «высоте». Одни 
переносят её хорошо, у других проис-
ходит головокружение, не выдерживают 
«высоту». За годы его работы произошёл 
бум женских кадров. Среди них были 
председатели колхозов и директора 
фабрик, председатели райисполкомов 
и секретари райкомов партии, предсе-
датели обкомов профсоюзов и министры 

ведущих отраслей, первый секретарь об-
кома комсомола и председатель совета 
профсоюзов, зам. председателя Совета 
Министров и секретарь обкома КПСС. 
Треть депутатов Верховного Совета были 
женщины. Тимбора Кубатиевич очень 
терпеливо, не торопясь, ненавязчиво 
учил их работать и вёл по служебной 
лестнице. Принадлежность к женскому 
полу не давала никаких послаблений и 
скидок. Он прекрасно понимал их плю-
сы и минусы и ценил их созидательный 
потенциал.

Р.К. САБАНЧИЕВА,
бывший председатель 

Кабардино-Балкарского облсовпрофа

Совесть эпохи
Тимбора Кубатиевич был рождён для 

созидания в самом широком понимании 
этого слова. В сельском хозяйстве он был 
некоронованный академик, в промышлен-
ности – инженер, в экономике – непревзой-
дённый аналитик. Тогда не было компью-

теров, но его память вмещала огромную 
информацию. В литературе и искусстве 
его эрудиции могли позавидовать титуло-
ванные деятели и маститые писатели. Он 
был необыкновенно многогранен.

…Большое внимание уделял Тимбора 

…Первое знакомство моё с ним состоя-
лось в 1958 г., кажется, осенью. Устроился 
я работать бухгалтером в колхоз «Сукан-
Су», председателем которого был фрон-
товик Хаждаут Моттаев. У колхоза тогда, 
как говорится, не было ни кола ни двора.

В один из дней нам сообщают о при-
бытии первого секретаря обкома КПСС. 
Говорил он о наших проблемах и задачах, 
подчёркивая самое важное, насущное, 
так, будто приехал не в тот день, а прожил 
среди нас по крайней мере месяц.

Запомнилась и вторая личная встре-
ча. Она состоялась в 1975 г. За два года 
до этого я был избран председателем 
колхоза. И за неделю до очередного от-
чётно-выборного партийного собрания 
первый секретарь РК КПСС Р. Таумурза-
ев и председатель райисполкома В. Ма-
стафов сообщили: на собрание приедет 
сам Мальбахов. Я почти не обратил на 
это внимания, так как не поверил: кто мы 
такие (в том смысле, что особо хвастать 
по сравнению с именитыми колхозами и 
совхозами было пока нечем), чтобы нам 
оказал такую честь первый руководитель 
республики. И когда в день собрания 
с утра позвонили и подтвердили, что 
Тимбора Кубатиевич действительно к 
нам едет, я слегка растерялся. Быстро 
связался с председателем знаменитого 
соседнего колхоза «Москва» М. Атаби-
евым, который к тому же был другом и 

боевым однополчанином Мальбахова, 
спросил: «Как быть, как встретить?». 
Атабиев посоветовал:

– Если всё нормально по работе, он 
останется на обед. Не понравится ваша 
работа – сразу после собрания попро-
щается и уедет…

Тимбора Кубатиевич на обед остался…
Тем собранием и итогами нашей ра-

боты Мальбахов действительно остался 
доволен, ибо в том же 1975 году меня 
выдвинули кандидатом в депутаты Вер-
ховного Совета КБАССР…

Не уважать этого человека было 
нельзя. Работал он без видимых усилий, 
но очень много. И в то же время ничто, 
никакая мелочь не ускользала от его 
цепкого взгляда.

...Обычную для своего времени жизнь 
прожил Тимбора Кубатиевич Мальбахов, 
но не обычным был человеком, не до 
конца ещё оценённой был личностью. 
Личностью, которая во главу угла в людях 
всегда ставила нравственность, умение 
делать дело. У него самого эти качества 
были развиты необычайно. И благодаря 
им он так много сделал для процветания 
Кабардино-Балкарии.

X.С. МАММЕЕВ,
председатель сельскохозяйственного 

производственного кооператива 
«Сукан-Су» Черекского района

Он всегда видел самое важное

Из книги «Говорил тихо – слышали все»

Рассмотрен ряд вопросов,  сре-
ди которых улучшение и развитие 
водохозяйственной деятельности 
в Кабардино-Балкарии, развитие 
водохозяйственного комплекса 
субъектов РФ, формирование 
перечней водохозяйственных ме-
роприятий и мероприятий по ох-
ране водных объектов на 2024 год 
и плановый период 2025-2026 гг.

Министр природных ресурсов и 
экологии КБР Ильяс Шаваев про-
информировал, что в республике 
ключевые вопросы водохозяй-
ственного комплекса – обеспе-
чение безаварийного пропуска 
паводковых вод и улучшение 
экологического состояния водных 
объектов. 

Гидрографическая сеть рай-
онов паводкового воздействия 
представлена рекой Терек и её 
притоками. Паводковые воды 
подтопляют значительные терри-
тории, в том числе промышлен-
ной и жилой зоны, сельскохозяй-
ственные угодья. На территориях, 
подверженных подобному нега-
тивному воздействию, живут 150 
тысяч человек, а протяжённость 
береговой линии водных объектов 
в границах поселений составляет 
744 километра. 

На территории республики 
ежегодно проводится комплекс 
противопаводковых и берего-
укрепительных мероприятий. В 
текущем году при поддержке За-
падно-Каспийского бассейнового 
водного управления и Федераль-
ного агентства водных ресурсов на 
оптимизацию пропускной способ-
ности русел рек из федерального 

314,5 миллиона рублей на берегоукрепительные сооружения

-

бюджета Кабардино-Балкарской 
Республике выделено более 155 
миллионов рублей. Протяжён-
ность участков, на которых будут 
проведены работы, составляет 
9,7 километра. На мероприятия 
второго этапа капитального ре-
монта берегоукрепительного со-
оружения на левом берегу реки 
Малка в черте городского округа 
Прохладный выделено более 58 
миллионов рублей, для улучшения 
экологического состояния гидро-
графической сети реки Баксан в 
пределах Эльбрусского района 
направлено около 100 миллионов 
рублей. Всего выделено субсидий 
и субвенций на сумму 314,5 мил-
лиона рублей. Работы на этих объ-
ектах начаты и будут завершены 
до конца года.

Очень важной проблемой явля-
ется то, что во время половодья и 

схода селей в русла рек выносится 
значительная масса наносов и 
карчехода. Для решения этой про-
блемы необходимо очистить русла 
рек от донных отложений. В следу-
ющем году запланированы работы 
на 13 наиболее паводкоопасных 
участках водных объектов респу-
блики общей протяжённостью 
5,85 км, а также завершить третий 
этап капитального ремонта бере-
гоукрепительного сооружения на 
левом берегу реки Малка в черте 
Прохладного протяжённостью  
2 километра.

В рамках федерального про-
екта «Сохранение уникальных 
водных объектов» в Эльбрусском 
районе планируется третий этап 
расчистки русла реки Баксан 
протяжённостью 5,4 километра. 
Запланирована вторая очередь 
работ по определению местопо-

вопрос будет прорабатываться на 
федеральном уровне.

Разработано предложение для 
участия республики в едином 
федеральном проекте по эколо-
гическому оздоровлению водных 
объектов. Перечень включает 14 
мероприятий.

– У нас остро стоит вопрос бе-
регоукрепительного сооружения 
на реке Нальчик. Проект раз-
работан, экспертизы получены. 
Уже не первый год, к сожалению, 
не можем получить средства на 
выполнение работ. Есть также 
поручение Президента РФ от-
носительно реки Баксан в гра-
ницах Тырныауза, – подчеркнул 
важность проблемы министр и 
попросил руководителя бассей-
нового совета подключиться к их 
решению.

Гусейн Курбанчиев высоко 
оценил работу по улучшению 
экологического состояния рек 
республики, отметив, что Кабар-
дино-Балкария опережает в этом 
вопросе многие регионы как по 
привлечению средств, так и по 
выполненному объёму, и обещал 
всемерную поддержку в решении 
озвученных вопросов. 

В работе совета приняли уча-
стие первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР 
Сергей Говоров, представители 
федеральных органов исполни-
тельной власти, органов государ-
ственной власти субъектов РФ, 
местного самоуправления, науч-
но-исследовательских учрежде-
ний и общественных организаций.

Ольга КЕРТИЕВА

ложения береговых линий водных 
объектов, водоохранных зон и 
прибрежных защитных полос 
рек Нальчик, Терек, Куркужин, 
Шалушка и их притоков.

Министерство подготовило 
предложения для включения в 
проект федерального бюджета 
на 2025–2029 годы софинанси-
рование: объектов реконструкции 
берегоукрепительных сооруже-
ний на правом и левом берегах 
рек Нальчик и Баксан в пределах 
городов Нальчик и Тырныауз; 
строительства берегоукрепитель-
ных сооружений на реках Баксан, 
Нартия, Черек, Камык-Суу, Мал-
ка, Нальчик; защиту территорий 
населённых пунктов Баксан, Ау-
шигер, Хасанья, Псынабо, Белая 
Речка, Карагач, Тырныауз.

Кроме того, в рамках феде-
рального проекта «Защита от 
негативного воздействия вод и 
обеспечения безопасности ги-
дротехнических сооружений на 
территории Российской Федера-
ции» на 2023–2025 годы Минпри-
роды КБР планирует провести 
руслорегулировочные и дноуглу-
бительные мероприятия на реках 
Баксан и Герхожан-Су в пределах 
Тырныауза, на реке Черек в 
пределах сёл Псынабо и Аушигер, 
на реке Куркужин в пределах сёл 
Верхний и Нижний Куркужин. Этот 
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Он был подготовлен нацио-
нально-культурными центрами 
Кабардино-Балкарского фонда 
культуры им. Владимира Воро-
кова как часть большого проекта 
этой организации «Мы вместе» 
при поддержке Министерства 
по делам национальностей и 
общественным проектам КБР 
совместно с Управлением по 
молодёжной политике местной 
администрации г. о. Нальчик и 
студенческими активами учебных 
заведений высшего и среднего 
профессионального образования 
республики.

Предваряла событие презен-
тация блюд национальной кухни 
разных народов.

В церемонии открытия фести-
валя приняли участие руководи-
тели органов государственной 
власти республики – заместитель 
министра по делам националь- 
ностей и общественным про-
ектам Джамбулат Гергоков, за-
меститель министра культуры 
Аминат Карчаева, заместитель 
главы местной администра-
ции г. Нальчика Тимур Хуров,  
и. о. начальника управления по 
молодёжной политике г. о. Наль-
чик Анзор Афашагов, президент 
Международной черкесской ас-
социации Хаути Сохроков.

Председатель фонда культуры 
им. В. Ворокова Люаза Макоева 
подчеркнула: «Кабардино-Бал-
карский фонд культуры им Вла-
димира Ворокова отметил в ми-
нувшем году 35-летний юбилей, 
и все эти годы он объединяет под 
своими куполами национальные 
культурные центры и ряд общест- 
венных организаций. Отрадно 
отметить, что количество их уве-
личивается. Все они разные, но 
их связывает любовь к своему 
народу, стремление сохранять 
и транслировать молодым поко-
лениям его культуру. Для многих 
Кабардино-Балкария стала роди-
ной. Представители различных 
диаспор бережно чтут обычаи 
своих предков и уважительно, с 
почтением относятся к традици-
ям автохтонных народов нашего 
региона».

Ведущие вечера Юлия Ордо-
кова и заслуженный артист КБР 
Эльдар Дымов предварили кон-
цертную программу следующими 
словами: «Россия – Родина моя. 
Эти слова могут сказать люди 
более 190 наций и народностей, 
которые живут на территории на-
шей страны. Кабардино-Балкар-
ская Республика – один из самых 
многонациональных субъектов 
Российской Федерации. 

Самое большое богатство рес- 
публики – это её жители, пред-
ставители более 100 народов, 
каждый из которых имеет свою 
уникальную историю, богатые 
традиции, самобытную культуру, 
неповторимые обычаи. Пригла-
шаем всех гостей и участников 
фестиваля окунуться в удивитель-
ный мир культурного наследия 
наших предков, в мир творчества, 
музыки, поэзии, национального 
танца».

Открыла концертную програм-
му песня Биляла Каширгова «От-
чий дом – Кабардино-Балкария» 
на слова Инны Кашежевой в ис-
полнении Эльдара Дымова.

Представляя Международ-
ную черкесскую ассоциацию, 
молодёжный творческий кол-
лектив Кабардино-Балкарского 
государственного университета  
им. Х. М. Бербекова – народный 
ансамбль национального танца 
«Кафа» под руководством Русла-
на Борсова исполнил кабардин-
ский танец. Студент КБГУ Идар 
Шаербаев сыграл на шикапшине 
«Убыхский наигрыш». Солисты 
ансамбля «Нартхаса» Урванского 
районного дома культуры Муха-
мед Тохов, Эльмира Мирзоева и 
хор «Нартан» исполнили песню 

Владимира Бляшева на слова 
Инны Кашежевой «Унэишэ».

Ещё одну титульную нацию 
нашего региона представляла 
на фестивале республиканская 
общественная организация бал-
карского народа «Алан». Танец 
у ручья «Сандыракъ» исполнил 
ансамбль национального танца 
«Гордость Кавказа» (художествен-
ный руководитель – заслужен-

ная артистка КБР и Республики 
Ингушетия Ирэна Жанатаева). 
Стихи Берта Гуртуева «Туугъан 
жерибиз» (Родной край) прочитал 
Мустафир Жеттеев – учащийся 
нальчикской школы искусств  
№ 2 им. Казаноко Жабаги. 

Песня Игоря Матвиенко на 
слова Александра Шаганова 
«Выйду ночью в поле с конём» 
прозвучала в исполнении студен-
тов Кабардино-Балкарского тор-
гово-технологического колледжа. 
Они представляли третью ти-
тульную нацию нашего региона 
и общественную региональную 
организацию «Общество русской 
истории и культуры «Вече».

Представители национально-
культурного центра турок-месхи-
тинцев «Ватан» и артисты одно-
имённого ансамбля порадовали 
публику танцем барабанщика. На 
этом инструменте играл Осман 
Усманов, на зурне – Шакир и Али 
Биналиевы.

 Представляя азербайджан-
ский НКЦ «Азери», студенты 
вокального отделения колледжа 
культуры и искусств Северо-

Кавказского государственного 
института искусств подготовили 
под руководством заслуженной 
артистки КБР Ирины Дауровой 
весёлый дуэт «Деньги есть?» из 
музыкальной комедии Узеира 
Гаджибекова «Аршин мал алан».

Кабардино-Балкарское об- 
щественное движение «За едине-
ние «Сябры» на фестивале пред-
ставил студент института физики 
и математики КБГУ Беслан Люев, 
который исполнил песню Артёма 
и Ксении Лукьяненко «Свяцi» 
(Свети) – о путнике, возвращаю-
щемся на родину.

Татарский национально-куль-
турный центр «Туган тел» (Родное 
слово) представил танец «Биюче» 
(Танцовщица) в исполнении сту-
дентов Кабардино-Балкарского 
гуманитарно-технического кол-
леджа.

Студенческий актив Наль-
чикского колледжа лёгкой про-
мышленности представил самый 
молодой и один из самых актив-
ных НКЦ – чувашский «Нарспи». 
Зрители увидели миниатюру по 
народной легенде о девушке с 

коромыслом на плечах, которая 
пошла к реке за водой, но была 
окружена чудовищами. Луна 
подняла её к себе, и с тех пор в 
ясные ночи на ночном светиле 
видится девушка с коромыслом 
на плечах.

Казачий хор «Родник» под 
руководством Екатерины Ша-
пошниковой исполнил песни «Как 
за Доном» и «Терские казаки 
гуляли». Коллектив выступил от 
общественной организации «Тер-
ско-Малкинский округ Терского 
казачьего войска».

В исполнении члена Моло-
дёжного центра Кабардино-
Балкарского фонда культуры  
им. Владимира Ворокова, студен-
та Колледжа культуры и искусств 

СКГИИ Кантемира Асеева, ко-
торый выступал от осетинского 
культурного центра «Ныхас», 
прозвучала песня М. Бероевой 
«Алания моя».

Эстонский НКЦ «Кодумаа» 
(Родина) представлял на фе-
стивале Кабардино-Балкарский 
колледж «Строитель», зрители 
увидели народный  танец в ис-
полнении студентки Дарьяны 
Межгиховой.

Ансамбль народного танца 
«Насып» Кабардино-Балкарского 
государственного университета 
им. В. М. Кокова от имени НКЦ 
«Абхазия» исполнил абхазский 
танец.

Национально-культурный 
центр «Ахбюр» (Родник, источ-
ник) – региональное отделение 
общероссийской общественной 
организации «Союз армян Рос-
сии» – представил массовый 
танец «Кочари» в исполнении 
студенческого актива медицин-
ского колледжа КБГУ.

Студенты института педаго-
гики, психологии и физкультур-
но-спортивного образования 

КБГУ подготовили от украинского 
НКЦ «Днипро» оригинальный 
номер с использованием тубуса 
для чертежей – музыкальную 
ритмическую композицию «При-
ветствие».

От национально-культурного 
центра «Дагестан» с музыкальной 
композицией на сцене выступили 
Фатима Хаджиева и студенты 
Кабардино-Балкарского автомо-
бильно-дорожного колледжа. 

Грузинский НКЦ «Риони» (Боль-
шая река) представляли студенты 
социально-гуманитарного инсти-
тута КБГУ, они исполнили парный 
танец «Картули».

В заключительной части кон-
церта студентка колледжа культу-
ры и искусства СКГИИ Земфира 

Юсупова исполнила на балкар-
ском языке песню «Жаным къур-
ман болсун Малкъарым» (сл. и 
муз. Альберта Узденова), лауреат 
всероссийских конкурсов Алим 
Карданов – песню на кабардин-
ском языке «Адыгэ лъэпкъыр 
къофэ» (сл. и муз. Умара Тха-
бисимова), образцовый детский 
коллектив РФ и КБР «Ансамбль 
гармонистов «Мелодия» Дворца 
творчества детей и молодёжи 
Минпросвещения КБР исполнил 
музыкальную композицию «Тан-
цы народов Кавказа».

Красочное мероприятие стало 
настоящим праздником уваже-
ния и взаимопонимания наро-
дов. Люаза Макоева выразила 
благодарность всем участникам 
фестиваля, постановщикам кон-
цертных номеров, в особенности 
– студентам, которые в течение 
нескольких недель изучали куль-
турные традиции разных народов 
и готовили концертные номера, 
показывающие культуру народов, 
проживающих в КБР.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова
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Гостями события стали жите-
ли не только этого города, но и  
г.о. Нальчик и Баксан, муници-
пальных районов республики. В 
празднике творчества и дружбы 
приняли участие представители 
органов государственной власти 
КБР и местного самоуправления, 
руководители и члены обществен-
ных организаций и национальных 
культурных центров республики.

Глава администрации Про-
хладного Вячеслав Архангель-
ский,  заместитель главы мест-
ного самоуправления Виктория 
Рудская поздравили собравшихся 
с первым в истории КБР фести-
валем русского языка, культуры 
и творчества и заверили, что 
такой праздник будет проходить 
ежегодно.

Директор Кабардино-Балкар-
ской региональной общественной 
организации «Общество русской 
истории и культуры «Вече», гене-
ральный директор АО «Городские 
электрические сети» г.о. Прохлад-
ный, член Общественной палаты 
КБР Роман Литвинов рассказал 
об основных целях фестиваля: 
«В соответствии с обозначенным 
нашим Президентом Владими-
ром Путиным стратегическим 
вектором социально-культурного 
развития России, заручившись 
поддержкой Правительства на-
шего региона и Министерства 
по делам национальностей и 
общественным проектам,  Обще-
ство русской истории и культуры 
«Вече», председателем которого 
является заслуженный работник 
МВД по КБР Анатолий Данилович 
Канунников, реализует социально 
значимый для республики проект 
«Оберегая русскую националь-
ную историю и культуру», который 
направлен на укрепление един-
ства и этнокультурного развития 
Кабардино-Балкарии. 

Его задачи – поддержка худо-
жественных традиций, народных 
промыслов, сохранение преем-
ственности культуры, воспитание 
патриотизма, толерантности, 
развитие туризма в г. о. Про-
хладный». 

В программу большого концер-
та, который провели Евгений Енин 
и Ольга Ансокова, вошли высту-
пления солистов и творческих 
коллективов Прохладного – яркие 
номера в различных жанрах: хо-
реография, вокал, художествен-
ное слово, инструментальное 
исполнение, театр моды.

От городского дворца культуры 
выступили народный ансамбль 
русской песни «Росичи» и народ-
ный казачий ансамбль «Велик 
день» (руководители Людмила 
Гусева и Валерий Овчинников); 
народный ансамбль песни тер-
ских казаков (рук. Ольга Шеина); 
образцовый ансамбль танца 

«Новое дыхание» (рук. Вера Ени-
на); образцовый ансамбль танца 
«Ассорти» (рук. Наталья Вахра-
меева); образцовая вокальная 
студия «Созвездие» и солистки 
этого коллектива Анастасия До-
ленко и Елизавета Романова (рук. 
Ольга Ансокова).

Дом культуры «Восторг» г.о. 
Прохладный песней о России на 
фестивале представила  Елена 
Шевченко.

Коллектив «Стимул» школы  
№ 4 им. А. Головко (рук. Нина 
Шарипова) показал динамичный 
танец «Энергия жизни».

Школьники Максим Варламов, 
Анастасия Желтобрюхова и Мат-
вей Филимонов – постоянные 
посетители городской библиотеки 
им. В.В. Маяковского, возглав-
ляемой директором Тамарой 
Озроковой. В их исполнении 
прозвучали поэтические произ-
ведения и проза.

Обширную программу пред-
ставила на фестивальной пло-
щадке городская детская школа 
искусств, директором которой яв-
ляется Наталья Перегуда. От этой 
организации выступили хорео-
графический детский коллектив 
«Затея» (рук. Нина Шарипова), 
хореографический ансамбль 
«Искорки» (рук. Анна Кортоева), 
образцовый фольклорный ан-
самбль «Родничок» (рук. Ольга 
Шеина), образцовый хореогра-
фический ансамбль «Горошинки» 
(руководители Елена Погребняк 

и Айгуль Елисеева), солисты 
вокального ансамбля «Мечта» 
Максим и Юлия Клименко (рук. 
О. Ансокова). 

Любовь Коломенская вы-
ступила на сцене, исполнив 
музыкальное произведение на 
домре (преподаватель Наталья 

Хайлова, концертмейстер Инна 
Ян). Центр творчества и эстетики 
«Nika style» под руководством 
Вероники Махота продемон-
стрировал коллекцию одежды 
в фольклорном стиле «Красна 
девица». 

Восторг зрителей вызвал за-
ключительный номер – зажига-
тельная «Калинка» в исполнении 
образцового ансамбля танца 
«Ассорти» городского дворца 
культуры, подготовленный под 
руководством Натальи Вахра-
меевой. 

Заместитель главы местной 
администрации г.о. Прохладный 
Алеся Пшецукова, председатель 
Кабардино-Балкарского фонда 
культуры им. В. Ворокова Люаза 
Макоева и народный художник 
КБР Анатолий Жилов, обратив-
шись к артистам и зрителям, 
отметили, что фестиваль стал 
свидетельством того, что мо-
лодое поколение жителей Про-
хладного сохраняет традиции 
русского народа, наследует 
духовные ценности предков. Вы-
ступающие выразили благодар-
ность руководству, активистам 
Общества русской истории и 
культуры «Вече» за организацию 
и проведение замечательного 
праздника, а руководителям уч-
реждений культуры и творческих 
объединений – за подготовку 

оригинальных концертных но-
меров и сценических представ-
лений. 

Руководителям коллективов, 
принимавших участие в первом 
фестивале русской истории и 
культуры, были вручены памят-
ные подарки. 

От имени участников и зрите-
лей ведущие поблагодарили зву-
корежиссёра программы Олега 

Щеглова, светооператора Юрия 
Яниева и автора художественного 
оформления Арину Панфилюк и 
мастериц творческого объедине-
ния городского дворца культуры 
«Рукодельницы Прохладного», 
которые под руководством Татья-
ны Гаевой подготовили красоч-
ную выставку изделий.

«Это большое мероприятие 
подготовлено благодаря содей-
ствию муниципалитета и главы 
местной администрации города, 
работников городского дворца 
культуры, которым руководит 
Татьяна Ненашева, многих дру-
гих специалистов из различных 
организаций системы культуры 
и образования и, конечно, ро-
дителей наших юных артистов, 
– сказал в заключение директор 
Общества русской истории и 
культуры «Вече» Р.А. Литвинов. 
– Наш фестиваль, объединив-
ший людей разного возраста, 
политических и религиозных 
убеждений, направлен на раз-
витие творческого потенциала, 
сохранение этнокультурного 
многообразия, гармонизацию 
межэтнических и межнацио-
нальных отношений.

Предки оставили нам истину 
– неисчерпаемый источник му-
дрости. Из него черпаем силы, а 
сила наша – в единстве!».

Ирина БОГАЧЁВА



Три невручённые  
награды Хасанби Гигиева
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 О борьбе с бандитизмом в советский период

-

-

По данным Книги памяти КБР, в 
годы Великой Отечественной вой- 
ны восемь представителей рода 
Гигиевых из Кабардино-Балкарии 
не вернулись с полей сражений. 
Наше исследование посвящено 
одному из них – Хасанби Гуновичу.

Хасанби Гунович Гигиев ро-
дился в 1923 году в с. Сармаково 
Баксанского округа Кабардино-
Балкарской автономной области 
(ныне с. Сармаково Зольского 
района КБР), кабардинец.

Х. Гигиев был призван в ряды 
Красной Армии Нагорным РВК 
КБАССР 15 сентября 1941 года. 
Принимал участие в обороне 
Ворошиловградской области. 
Согласно донесению об осво-
бождённых из плена Нагорного 
РВК КБАССР от 7 июня 1943 года 
рядовой 471-го стрелкового полка 
Гигиев Хасанби Гунович (в списке 
воин значится как Гигиев Хасан-
бий Гун.) попал в плен 22 июля 
1942 года под Ворошиловградом. 
Находился в плену до 10 сентября 
1942-го. После освобождения про-
должил воевать.

Рапорт военно-пересыльного 
пункта 180-го запасного стрелко-
вого полка от 13 июня 1943 года 
сообщает нам, что красноармеец 
Х. Гигиев (в рапорте Гишев Гасан 
Гунович) убыл 7 июня 1943 года в 
43-ю отдельную стрелковую бри-
гаду. Х. Гигиев принимал участие 
в обороне Кавказа в составе 43-й 
отдельной стрелковой бригады.

После освобождения Кавказа 
красноармеец Х. Гигиев воевал на 
территории Украины.  Приказом 
командира 807-го стрелкового 
полка 304-й стрелковой Житомир-
ской Краснознамённой дивизии 
1-го Украинского фронта от 1 
мая 1944 г. № 015/н стрелок 2-го 
стрелкового батальона красноар-
меец Гигиев Хасанби (в военных 
документах значился как Хасан)  
Гунович был награждён медалью 
«За боевые заслуги» «за то, что 
в боях за освобождение города 
Проскурова первый форсировал 
реку Буг и стремительным про-
движением вперёд он из своего 
автомата подавил одну пулемёт-
ную точку противника, в уличных 
боях уничтожил трёх немцев».

В боях за Украину Х. Гигиев был 
ранен. По информации из ра-
порта военно-пересыльного пун-
кта 113-го армейского запасного 
стрелкового полка от 31 мая 1944 
года, рядовой Х. Гигиев прибыл 
из ЭГ № 2981 2 июня 1944 года.

Осенью 1944 года за героизм в 

боях был представлен к ордену. 
Приказом командира 155-й стрел-
ковой Станиславской дивизии 
4-го Украинского фронта от 24 
сентября 1944 г. № 076 командир 
отделения 1-го стрелкового бата-
льона 786-го стрелкового ордена 
Богдана Хмельницкого полка 
сержант Гигиев Хасанби Гунович 
был награждён орденом Славы 
III степени. В наградном листе на-
писано: «В Отечественной войне 
с мая 1942 года. Дважды ранен. 
В многочисленных боях за осво-
бождение Кавказа и Украины, на 
Темрюке, Лимане, Кубани, под го-
родом Ворошиловград, Матвеев 
Курган, Радомышль, Житомир, 
Проскуров, Староконстантинов 
огнём своего оружия наносил 
урон живой силе противника, 
уничтожив несколько десятков 
немецких солдат».

После освобождения Украины 
сержант Х. Гигиев участвовал в 
боевых действиях на территории 
Чехословакии и вновь отличил-
ся. Приказом командира 138-й 
стрелковой Карпатской дивизии 
от 14 января 1945 г. № 01/н на-
водчик станкового пулемёта 1-го 
стрелкового батальона 344-го 
стрелкового полка сержант Гиги-
ев Хасанби Гунович (в наградном 
листе и приказе фамилия воина 
значится как «Гишев») был на-
граждён вторым орденом Славы 
III степени. В наградном листе 
от 9 января 1945 года написано: 
«Участвуя в бою за населённый 
пункт Михаляны (Чехословакия) 
16.12.44 года, первый поднялся в 
атаку и, вовлекая за собой осталь-
ных бойцов, умело выдвинулся 
во фланг противнику и быстро 
открыл огонь из своего пулемёта. 
Благодаря чему был уничтожен 
расчёт ручного пулемёта и до 7 
солдат противника. Воспользо-
вавшись этим, стрелковая рота 
ворвалась в траншеи противника 
и выбила его.

При преследовании против-

ника в районе села Холлохазе 
17.12.44 года он заметил, как груп-
па венгерских солдат пыталась 
скрыться в лесу. Быстро выйдя 
со своим пулемётом наперерез 
мадьярам, внезапным огнём 
уничтожил 17 венгерских солдат. 
Остальных обратил в бегство». 

В поисковой базе «Звёзды 
Победы» на сайте «Российской 
газеты» мы нашли информацию 
о том, что второй орден Славы 
III степени Х. Гигиеву (в базе 
воин значится как «Гишев Хасан 
Гуневич») не был вручён, так как 
через неделю после награждения 
он погиб в боевых действиях на 
территории Венгрии, и орден не 
успели получить. Согласно доне-
сению о безвозвратных потерях 
по управлению 138-й стрелковой 
Карпатской дивизии от 23 февра-
ля 1945 года № 22390 командир 
отделения 344-го стрелкового 
полка сержант Хасанби Гунович 
Гигиев (в именном списке фами-
лия воина значится как «Гишев») 
погиб 16 января 1945 г. 

Командир 344-го стрелкового 
полка гвардии майор Армеев и 
начальник штаба гвардии майор 
Терещенко 25 января 1945 года 
направили в с. Сармаково Нагор-
ного района КАССР на имя отца 
фронтовика Гун Чаламатовича 
Гигиева извещение (орфография 
и стилистика сохранены): «Прошу 
известить гр. Гунь Челамадовича, 
проживающ. в Кабардинская 
АССР Нагорненский р. с. Сарь-
мяков о том, что его сын сержант 
ком. отделения Гшиев Хасан 
Гуневич  в бою за Социалистиче-
скую Родину, верный воинской 
присяге, проявив геройство и 
мужество, погиб 16 января 1945 г. 
и похоронен с отданием воинских 
почестей селение Янок (Венгрия), 
церковная площадь». К сожале-
нию, имя Х. Гигиева не увековече-
но на месте захоронения. 

Следует отметить ещё об од-
ном письме начальника штаба 

344-го стрелкового полка гвардии 
майора Терещенко от 2 марта 
1945 года военкому Нагорного 
района (орфография и стили-
стика сохранены): «При этом 
направляю удостоверение о на-
граждении № 00214 на имя сер-
жанта Гишева Хасана Гуновича о 
награждении орденом «СЛАВА 
ТРЕТЬЕЙ СТЕПЕНИ» для вру-
чения отцу погибшего в боях с 
немецкими захватчиками сер-
жанта Гишева – Гунь Есламатову, 
проживающему в Нагорненском 
районе село Сарныков.

Настоящее удостоверение про-
шу вручить для хранения семье 
награждённого как память.

Приложение: по тексту на 
одном листе только адресату». 
В военкомате сохранился акт от 
4 апреля 1945 года о том, что 
удостоверение № 00214 к ордену 
Славы III степени Х. Гигиева вру-
чено отцу фронтовика.

Имя Х. Гигиева увековечено на 
обелиске в с. Сармаково, а так-
же золотыми буквами высечено 
на Стене памяти в Залукокоаже 
как «Гигиев Хасанби Гунович». 
В Книгу памяти КБР (издание 
2015 г., том 2, с. 254) сведения 
внесены так: «Гигиев Хасанби 
Гунович, 1922 г.р., кабардинец, с. 
Сармаково. Призван в Советскую 
Армию в 1941 г. Нагорным РВК. 
Сержант. Погиб 16.01.1945 г. По-
хоронен – Румыния, пос. Янка». 

Ибрагима Саламовича – пле-
мянника Хасанби Гуновича Гиги-
ева – мы нашли в Сармаково. В 
этом нам помогла Рая Хабаловна 
Кертбиева. 10 августа 2023 года 
от имени племянника фронтови-
ка мы подготовили документы и 
обратились в Главное управление 

кадров МО РФ с просьбой рас-
смотреть вопрос о передаче ему 
невручённых государственных 
удостоверений Хасанби Гигиева. 
30 августа 2023 года Главное 
управление кадров МО РФ на-
правило Ибрагиму Саламовичу 
письмо: «Ваше обращение по 
вопросу передачи удостоверений 
к государственным наградам 
СССР дяди, Гигиева Хасанби 
Гуновича, рассмотрено…

 В результате изучения до-
кументов Центрального архива 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации установлено, что 
Гигиев Х.Г., награждён:

приказом командира 807-го 
стрелкового полка от 1 мая 1944 г. 
№ 015/н – медалью «За боевые 
заслуги». Сведений о вручении 
медали фронтовику не имеется;

Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР от 1 мая 1944 г. 
– медалью «За оборону Кавказа». 
Сведений о вручении медали 
фронтовику не имеется;

приказом командира 155-й 
стрелковой дивизии от 24 сентя-
бря 1944 г. № 076 – орденом Сла-
вы III степени. Орден № 682462 
(орденская книжка Г № 839801) 
фронтовику вручён;

приказом командира 138-й 
стрелковой дивизии от 14 января 
1945 г. № 01/н – орденом Славы 
III степени. Сведений о вручении 
ордена фронтовику не имеется.

Учитывая изложенное, осно-
ваний для передачи Вам удо-
стоверения к ордену Славы III 
степени (№ 682462) Гигиева Х.Г. 
не имеется.

Передача Вам удостоверений 
ко второму ордену Славы III 
степени, медалям «За боевые 
заслуги» и «За оборону Кавказа» 
Гигиева Х.Г. будет организована 
в установленном порядке после 
поступления их из Управления 
Президента Российской Феде-
рации по государственным на-
градам». 

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой Оте- 
чественной войны завершился 
успешно. Спустя более 78 лет 
после выхода указа и приказов 
о награждении Ибрагиму Са-
ламовичу Гигиеву передадут 
удостоверения к ордену Славы III 
степени, медалям «За боевые за-
слуги» и «За оборону Кавказа» его 
дяди, сержанта Гигиева Хасанби 
Гуновича.

Ахмед и Диана
 НАХУШЕВЫ

НОВЫЕ КНИГИ 

-

По признанию самого автора, 
это издание – результат долгой и 
кропотливой работы в архивных 
хранилищах республики. В нём 
использованы как ранее извест-
ные узкому кругу специалистов 
материалы, так и недавно рас-
секреченные. В книге впервые 
повествуется о государственных 
правоохранительных структурах 
и вооружённых общественных 
формированиях, ведущих с 1918 
года активную борьбу с банди-
тизмом. С начала установления 
советской власти в республике 
его ликвидацией занимались 
сотрудники республиканской 

рабоче-крестьянской милиции, 
Всероссийской чрезвычайной 
комиссии с привлечением вой- 
сковых подразделений Красной 
Армии и сотрудников милиции из 
других регионов страны.

В апреле 1941 года в правоох-
ранительном ведомстве Кабарди-
но-Балкарии был создан отдел по 
борьбе с бандитизмом, который 
действовал до июля 1950 года. В 
разные периоды  этим подразде-
лением руководили Хангери Ису-
пофич Хакяшев (1941–1942 гг.),  
В. В. Тур (имя и отчество устано-
вить не удалось), Хацу Матуевич 
Бижев (1943–1946), Семён Анто-
нович Попов (1946–1948), Муха-
дин Мелович Куашев (1948–1949), 
Шамсадин Адельбиевич Темир-
жанов (1949–1950). В дальнейшем 
борьбой с бандитизмом занима-
лись сотрудники подразделений 
уголовного розыска республики. 
А с 1988 года это направление 

передано сотрудникам управле-
ния по борьбе с организованной 
преступностью Министерства 
внутренних дел Кабардино-Бал-
карской АССР.

Борьбой с бандитизмом под 
руководством силовых и право-
охранительных структур респуб- 
лики занимались вооружённые 
военно-общественные формиро-
вания, создаваемые из партий-
но-советского актива и учащихся 
Ленинского учебного городка; 
вооружённые отряды самообо-
роны при крупных населённых 
пунктах; части (отряды) особого 
назначения, просуществовавшие 
до 1925 года; ведущие активную 
деятельность по противостоянию 
проявлениям бандитизма с 1941 
по 1944 год бойцы республикан-
ского истребительного батальона.

В издании приведены много-
численные примеры не только 
уголовного, но и политического 

бандитизма, направленного на 
свержение в Кабардино-Бал-
карии конституционного строя. 
Это относится к выступлениям в 
населённых пунктах Кызбурун lll 
(1928 год), Верхний Курп (1929); 
крестьянское выступление боль-
шей части сёл, расположенных в 
Черекском и Баксанском ущельях 
(1930); хорошо подготовленное, 
но не состоявшееся по причине 
своевременного раскрытия во-
оружённое  и предполагаемое 
многочисленное восстание в 
селении Нартан (1931). Отмечены 
отдельные факты и план по лик-
видации бандитско-повстанче-
ской группировки, действовавшей 
на территории Кабардино-Бал-
карии в верховьях Малкинского 
ущелья в конце марта 1943 года.  
Отмечено, что только в после-
военное время на территории 
республики активно действова-
ло 47 вооружённых бандитских 

формирований, объединявших 
1170 человек. Гитлеровцами было 
сброшено 12 парашютных ди-
версионных групп (89 человек), 
которые состояли  из предателей 
Родины, для поддержания бан-
дитских действий, снабжения их 
оружием, военным снаряжени-
ем, денежными средствами. Все 
участники бандповстанческих 
формирований, их помощники и 
пособники до середины 1948 года 
были полностью уничтожены.

Автором книги проведён глу-
бокий анализ темы проявления 
бандитизма на территории Ка-
бардино-Балкарии в так называ-
емый советский период государ-
ственного развития, определены 
основные предпосылки, а также 
причины возникновения и   рас-
пространения противостояния.

Выводы и доводы автора под-
тверждены многочисленными 
архивными документами, на ко-
торые имеется около 400 ссылок. 
Издание будет интересно не толь-
ко специалистам, но и широкому 
кругу читателей.

Марианна ГУКЕПШЕВА
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УФСБ СООБЩАЕТ

Утерянный дилом № НВ 680239 на имя Жигуновой Наталии Муаедовны, выданный КБГУ  
им. Х.М. Бербекова, считать недействительным.

-

Создано мобильное
приложение для смартфонов
по решению проблем ЖКХ

Приложение поможет опе-
ративно решать большинство 
вопросов в сфере ЖКХ через 
смартфон. 
     Приложение позволяет: 

– передавать показания и 
следить за историей расходов в 
одном месте;

– направлять заявки в управля-
ющую организацию и оперативно 
получать ответы;

– просматривать и оплачивать 
счета за ЖКУ;

– участвовать в юридически 

значимых общедомовых собра-
ниях онлайн;

– получать новости от управля-
ющей организации;

– контролировать график ра-
бот по капитальному ремонту и 
отчётность управляющих орга-
низаций;

– проверять, все ли услуги 
оказывает управляющая орга-
низация.

Приложение доступно для 
скачивания в RuStore, AppStore, 
GooglePlay и AppGallery.

В ходе реализации оперативно-разыскных 
мероприятий сотрудниками УФСБ России по 
КБР во взаимодействии с МВД по КБР пресечена 
противоправная деятельность группы лиц, при-
частных к организации незаконного пребывания 
иностранных граждан в Российской Федерации.

Следственным отделением УФСБ России по КБР 
возбуждено уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного п. «а» ч. 2 ст. 322.1 
УК РФ. Максимальное наказание, предусмотренное 
законодательством за совершение указанного пре-
ступления, – лишение свободы на срок до 7 лет.

В КБР пресечён канал незаконной миграции

Сотрудниками УФСБ России 
по КБР в рамках оперативно-
разыскных мероприятий пресе-
чена противоправная деятель-
ность должностного лица, подо-
зреваемого в фальсификации 
доказательств.

По имеющимся данным, сле-
дователь СО МО МВД России 
«Баксанский» с целью обоснова-
ния законности приостановления 
находившихся в его производстве 
уголовных дел подделал прото-
колы допросов свидетелей, кото-

рых фактически не допрашивал.
СУ СК России по КБР возбуждено 
уголовное дело. Максимальное 
наказание, предусмотренное за-
конодательством за совершение 
указанного преступления, – ли-
шение свободы на срок до 7 лет.

Подозревается в фальсификации доказательств

СОЦИУМ

-

-

Синичкин день в национальном парке «Приэльбрусье»

Семейство синиц насчиты-
вает около 65 видов. Самые 
известные – большая синица, 
хохлатая, лазоревка, пухляк, 
московка, буроголовая гаичка. 
Название «синица» происходит 
не от оттенка оперения птиц, а от 
звуков, издаваемых желтогруды-
ми пернатыми: «синь-синь» или 

«зинь-зинь». Их пение –  верный 
признак приближения весны. 

Пернатое царство нацио-
нального парка «Приэльбрусье» 
пробуждает в сердцах людей 
всё самое прекрасное. Имен-
но поэтому сотрудники отдела 
экологического просвещения, 
туризма и рекреации ФГБУ «На-

циональный парк «Приэльбру-
сье» провели мероприятие ко 
дню синички с учащимися МОУ 
СОШ п. Нейтрино. Школьникам 
была показана презентация 
о птицах и были заданы во-
просы. Каждый из учеников 
получил массу положительных 
эмоций.  В конце мероприятия 
сотрудники национального 
парка «Приэльбрусье» раздали 
школьникам подарки и побла-
годарили учителей и учеников 
за проявленный интерес. 

Напомним, что в националь-
ном парке зарегистрировано 
111 видов птиц (оседлых, гнез-
дящихся и встречающихся на 
пролёте). О птицах писали бал-
карские поэты: Кязим Мечиев 
– «Къар кюн арбазыма къонган 
чыпчыкъгъа» («Птичке, при-
летевшей в мой двор зимним 
днём»), Кайсын Кулиев – «О 
птица, о сестра моя», Керим 
Отаров – «Горная долина» и 
сборник «Журавлиная песня».

ФГБУ «Национальный парк 
«Приэльбрусье»

16 ноября 2023 года ушла из жизни Мигунова Нина Николаевна.
Нина Николаевна 40 лет  работала учителем начальных классов в МКОУ 

СОШ № 6,  воспитала не одно поколение малышей, выпустив их во взрос-
лую жизнь. 

Нина Николаевна – почётный работник образования Российской Федерации, 
за многолетний добросовестный труд награждена грамотами и благодарствен-
ными письмами различных министерств и ведомств. 

Добрая,  внимательная, отзывчивая, преданная своему делу, мудрый учитель 
и наставник – такой Нина Николаевна останется в памяти коллег, учеников и 
родителей.

МИГУНОВА Нина Николаевна

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания
акционеров акционерного общества «Аскер» (АО «Аскер»)

 

    Акционерное общество «Аскер» (далее 
«Общество»), местонахождение: 360030, КБР,  
г. Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 112, настоя-
щим уведомляет о проведении внеочередного 
общего собрания акционеров (далее «Собра-
ние»).

В соответствии с решением единоличного 
исполнительного органа Общества, принятым 9 
ноября 2023 года, Собрание состоится в форме 
собрания со следующей повесткой дня:

1. Определение порядка проведения со-
брания.

2. Об утверждении отчёта об итогах погаше-
ния акций.

3. Об утверждении новой редакции Устава 
Общества.

4. Определение цены продажи (реализации) 
акций Общества.

5. О продаже (реализации) части акций 
Общества.

6. Об отмене решений, принятых на общем со-
брании акционеров 29.06.2023 по вопросам «О 
расторжении договора № 196-КБ от 20.05.2019 г. 

на оказание услуг по ведению реестра владель-
цев именных ценных бумаг» и «Об утверждении 
регистратора Общества и условий договора с 
ним».

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих 
право на участие в Собрании, –  20 ноября 2023 
года.

Категории (типы) акций, владельцы которых 
имеют право голоса по вопросу повестки дня Со-
брания: обыкновенные акции Общества.

Дата проведения Собрания: 12 декабря 2023 
года в 12 часов.

Место проведения Собрания: 360030, КБР, г. 
Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 112.

Время начала регистрации лиц, участвующих 
в общем Собрании: 11 часов 45 минут.

 С информацией (материалами), подлежа-
щей предоставлению лицам, имеющим право 
на участие во внеочередном общем собрании 
акционеров, можно ознакомиться в течение 21 
дня до даты проведения Собрания по адресу: 
360030, КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 
112, с 10 до 15 часов.

-

-

Правовая помощь юным 
собственникам недвижимости

Филиал «Россети Северный 
Кавказ» – «Каббалкэнерго» 
напоминает потребителям элек-
троэнергии КБР о необходи-
мости переоформить договор 
энергоснабжения в течение 30 
дней с момента возникновения 
права собственности на недви-
жимое имущество. 

Новому собственнику необхо-
димо зафиксировать показания 
счётчика в момент заключения 
сделки и передать их гарантиру-
ющему поставщику электроэнер-
гии. Рекомендуется отразить эти 
показания в акте приёма-переда-
чи объекта недвижимости. Поря-
док заключения договоров энер-
госнабжения с юридическими и 
физическими лицами размещён 
на сайте компании.

Для переоформления догово-
ра энергоснабжения требуется 
представить в филиал «Россети 
Северный Кавказ» – «Каббалк-
энерго» оригинал паспорта соб-
ственника, документ, подтверж-

дающий право собственности, 
справку о регистрации по месту 
жительства. Для физических лиц 
договор энергоснабжения счита-
ется заключённым с даты осу-
ществления первого платежа за 
потреблённую электроэнергию. 
Договор с юридическим лицом 
оформляется письменно и счи-
тается заключённым с момента 
подписания сторонами. 

Гарантпоставщик рекомендует 
потребителям – юридическим ли-
цам и индивидуальным предпри-
нимателям пользоваться элек-
тронным документооборотом. 
Для этого необходимо заключить 
дополнительное соглашение о 
переходе на ЭДО, заполнив за-
явление в электронном виде по-
средством системы «СБИС» или 
направить письменное заявление 
на бумажном носителе в фили-
ал «Россети Северный Кавказ» 
– «Каббалкэнерго» по адресу:  
г. Нальчик, ул. Щорса, 6.

Элеонора КАРАШАЕВА

Когда вступает в силу
договор энергоснабжения

Сотрудники ответят на вопро-
сы, связанные с оформлением 
недвижимости, получением све-
дений о ней, исправлением рее-
стровых ошибок, а также разъяс-
нит порядок совершения сделок 
с недвижимостью, принадлежа-
щей несовершеннолетним.

Консультации пройдут с 20 по 
24 ноября в Нальчике на ул. Тур-
генева, 21 «а». Письменные об-

ращения следует направлять по 
этому адресу или на электронную 
почту filial@07.kadastr.ru. Пред-
ставители юных собственников 
смогут задать вопросы экспер-
там по телефонам в Нальчике: 
40-38-26 (доп. 238) и 93-00-17. 
Правовая помощь в интересах не-
совершеннолетнего оказывается 
бесплатно.

Марианна ГУКЕПШЕВА

Единоличный исполнительный орган 
Генеральный директор Б.А. Карданов
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Бороться с диабетом научат в специальной школе

– Ежегодно 14 ноября, в день 
рождения канадского врача и 
физиолога Фредерика Бантинга, 
совместно с коллегами открыв-
шего инсулин (гормон, регули-
рующий уровень сахара крови) 
и удостоившегося Нобелевской 
премии за это открытие, во всём 
мире отмечается День борьбы с 
диабетом. Этот день был учреж-
дён Всемирной Организацией 
Здравоохранения в 1991 г. в связи 
с обеспокоенностью высокими 
темпами роста заболеваемости 
сахарным диабетом. 

– И насколько неутешительны 
цифры?

– На сегодняшний день по дан-
ным Международной федерации 
диабета, в мире насчитывается 
537 млн пациентов с сахарным 
диабетом в возрасте 20–79 лет и 
ещё столько же жителей планеты, 
которые не знают о наличии у себя 
этого заболевания. К 2045 году 
прогнозируется увеличение числа 
людей, страдающих диабетом, 
до 783 млн человек. В России на-
считывается около 5 миллионов. В 
Кабардино-Балкарской Республи-
ке – 20 772 пациента с сахарным 
диабетом старше 18 лет. Стре-
мительный рост заболеваемости 
становится серьёзным бременем 
для медицинских учреждений во 
всех странах мира.

– Что же представляет со-

бой это заболевание и чем оно 
грозит?

– Сахарный диабет (СД) – это 
хроническое заболевание, когда 
поджелудочная железа снижает 
выработку инсулина или когда 
организм не может эффективно 
использовать свой инсулин. Без 
соответствующего лечения диабет 
может стать причиной осложне-
ний – таких, как слепота, инфаркт, 
инсульт, почечная недостаточ-
ность, ампутация конечностей.

Существуют два основных типа 
диабета – 1-го и 2-го типов. Сахар-
ный диабет 1-го типа – инсулино-
зависимый, возникает чаще всего 
в молодом возрасте, и картина его 
начала, как правило, внезапная, 
отчётливая. При нём наблюдается 
резкое снижение веса, жажда, 
сухость во рту, общая слабость, 
снижение остроты зрения.

– Он поддаётся лечению?
– На протяжении более чем 

ста лет основным препаратом в 
лечении диабета 1-го типа оста-
ются препараты инсулина. В на-
стоящее время можно говорить 
о качественной инсулинотерапии 
с использованием инновационных 
инсулинов, беспиковых, сверхд-
лительного, сверхбыстрого дей-
ствия, что позволяет всё больше 
имитировать секрецию инсулина 
поджелудочной железой и повы-
шает качество жизни пациентов 

с сахарным диабетом 1-го типа. 
Удобнее стали способы введения 
инсулина: инсулиновые шприцы 
сменяются шприц-ручками, ис-
пользуются инсулиновые помпы, 
которые вводят препарат в орга-
низм человека непрерывно. Это 
важно для людей, которые ведут 
активный образ жизни. 

В отношении сахарного диа-
бета 2-го типа за последнее де-
сятилетие появились абсолютно 
новые группы препаратов, более 
безопасные, эффективные. Од-
нако любые сахароснижающие 
препараты наиболее эффектив-
ны при условии разумного рацио-
на питания, который составит вам 
ваш лечащий врач, и привержен-
ности здоровому образу жизни 
(отказ от курения, физическая 
активность в отсутствие противо-
показаний). Важнейшим считаю 
то, что сменилась парадигма 
лечения сахарного диабета. Во-
первых, доктор персонифицирует 
цели по уровню глюкозы крови, 
для каждого пациента они могут 
быть различными. Во-вторых, 
эффективно достичь и удержи-

вать целевой уровень глюкозы 
крови при сахарном диабете 
возможно только при активном 
участии пациента в управлении 
своим заболеванием. Для этого 
в рамках принятой федеральной 
программы по борьбе с сахарным 
диабетом создаются школы для 
пациентов с сахарным диабетом, 
где пациенты проходят терапев-
тическое (то есть «лечебное») 
обучение, учатся контролировать 
своё состояние.

– У нас в республике тоже 
такая есть?

– Да, в Нальчике начала функ-
ционировать Школа для больных 
сахарным диабетом в Региональ-
ном эндокринологическом центре 
на базе городской клинической 
больницы № 1.

Обучение пациента с сахарным 
диабетом управлению своим со-
стоянием позволит предупредить 
сердечно-сосудистые осложнения 
и смертность.

– Что можно сказать о мерах 
профилактики?

– Говоря о мерах профилакти-
ки, должна отметить, что на сегод-
няшний день не существует мер 
по предупреждению сахарного ди-
абета 1-го типа. Сахарный диабет 
2-го типа часто наследуется, и при 
наличии факторов риска в виде 
избыточного веса, малоподвиж-
ного образа жизни, вероятность 
его возникновения высока. Для 
профилактики и отсрочивания 
диабета 2-го типа эффективны 
простые меры по поддержанию 
здорового образа жизни, нор-
мального веса. Будьте физически 
активными. Контролируйте своё 
артериальное давление, липидо-
грамму. Уменьшите потребление 
сахара и насыщенных жиров, от-
кажитесь от курения.

– Насколько сильно грозит 
диабет населению КБР?

– К сожалению, должна от-
метить высокую заболеваемость 
ожирением в нашей республике, 
которое сопряжено с высоким 
риском развития сахарного диа-
бета, артериальной гипертонии, 
сердечно-сосудистых осложне-
ний. Часто пациенты пытаются 
лечить его самостоятельно, и 
мы видим осложнения такого 
лечения. Резкое снижение веса 
является большим стрессом для 
организма. Стресс включает все 
резервы, чтобы впоследствии 
вновь набрать вес, даже больший, 
чем ранее. Оптимальным являет-
ся постепенное снижение веса, 
около 500 граммов в неделю. Я 
рекомендую пройти обследова-
ние у эндокринолога, чтобы ис-
ключить нарушение со стороны 
эндокринной системы. В целом 
на долю ожирения, связанного 
с эндокринными нарушениями, 
приходится всего лишь около 5% 
случаев, а 95% случаев – это не-
соответствие между питанием и 
движением.

Если говорить об инноваци-
ях, можно отметить, что раз-
рабатываются неинвазивные 
приборы, позволяющие без 
проколов измерять уровень 
глюкозы в организме. Это, к 
примеру, контактные линзы с 
датчиками измерения глюкозы 
в слёзной жидкости, которые 
при изменении показателей по-
сылают сигналы на мобильный 
телефон, а также пластыри с 
датчиками измерения глюкозы. 
Эти новейшие разработки пока 
только внедряются.

В заключение хочу пожелать 
всем крепкого здоровья, которое 
во многом зависит от уважитель-
ного отношения к своему здоро-
вью и своей жизни.

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото автора

-

Кинематограф. Три скамейки…Помните, у Мандельштама: 
«Кинематограф. Три скамейки/ 
Сентиментальная горячка. /Ари-
стократка и богачка/ В сетях со-
перницы-злодейки...» Читая это 
стихотворение, понимаешь, что, по 
большому счёту, ничего не измени-
лось. Страсти по-прежнему кипят, 
характеры героев по большей части 
ходульные, а сценаристы не особо 
заморачиваются насчёт сюжета. 
Для чего? Если публика и так  до-
вольна… 

Тем не менее кино обладает 
уникальной силой воздействия. На-
прямую или исподволь оно создаёт 
определённую модель поведения, 
формирует вкусы или полное их 
отсутствие. Пропагандистский 
аспект этого вида искусства давно 
известен – о нём ещё Ленин писал. 

В нашей школе рядом с ка-
бинетом математики висела его 
цитата: «Важнейшим из искусств 
для нас является кино». Много лет 
спустя я узнал, что у этой фразы 
есть продолжение. Полностью 
она звучит так: «Важнейшим из 
искусств для нас являются кино и 
цирк». На самом деле это логично. 
Ленин был неглупым человеком и 
прекрасно понимал, что со времён 
римских императоров ничего не 
изменилось. Толпа жаждет хлеба и 
зрелищ. Именно поэтому рейтинги 
всех этих современных телешоу 
так высоки. 

Сталинская кинематография 

ятельный, но бестолковый  Данила 
Багров убивал злодеев направо и 
налево. В перерывах курил «трав-
ку». Недолюбливал инородцев и 
не видел никакой разницы между 
американцами и французами. Его 
наивность, граничащая с тупостью, 
имела успех. «Глубокомысленные» 
заявления этого персонажа цитиро-
вали все, кому не лень. 

Другим «примером для под-
ражания» стал Саша Белый, по 
воле «трагических» обстоятельств 
превратившийся из законопослуш-
ного гражданина в отъявленного 
уголовника. Ничего не поделаешь, 
в жизни ещё и не такое бывает. Зато 
он «надёжный друг», «справед-
ливый» и «порядочный» человек. 
Отечественный вариант Робин Гуда, 
который если и убивает, то исключи-
тельно негодяев и подонков. 

Нулевые ознаменовались «Ноч-
ным дозором», «Охотой на пира-
нью», «Меченосцем», «9 ротой»…  
Напичканные спецэффектами и 
компьютерной графикой, они были 
зрелищны и высокобюджетны. В 
лучших традициях Голливуда. С тех 
пор «доброе» зло и «злое» добро 
ведут на отечественных экранах 
перманентную войну. Понятия «по-
ложительный» и «отрицательный» 
персонаж стали размытыми и 
условными – у тех и других руки по 
локоть в крови. Что тут скажешь? У 
каждой эпохи свои герои…

Эдуард БИТИРОВ

являлась главным поставщиком 
светлых образов и гуманистиче-
ских идей. Отрицательные пер-
сонажи неизменно терпели крах. 
Положительные, напротив, были 
обречены на успех и скромное, но 
стабильное счастье. У героев  не 
было метаний и сомнений. Их от-
личали ясность целей и твёрдость 
характеров. Порой автор наделял 
свой персонаж недостатками, но 
они были настолько мелкими и без-
обидными, что вызывали скорее 
симпатию, чем осуждение. Слу-
чалось, герой оступался, однако, 
согласно замыслу сценариста, 
вовремя исправлял свои ошибки 
и снова уверенно шагал «верной 
дорогой» в «светлое будущее». 

«Свинарка и пастух», «Кубан-
ские казаки», «Цирк», «Волга-
Волга» – эти картины смотрела 
вся страна. На смену им пришли 
«Председатель», «Весна на За-
речной улице», «Девчата», «Летят 
журавли». В том и в другом слу-
чае кино декларировало простые 
общечеловеческие ценности: вер-
ность долгу и данному слову, се-
мье, Родине. Не укради, не убей, 

не лги – по сути, библейские запо-
веди. Я не вижу ничего дурного в 
том, что авторы идеализировали 
своих героев. Человеку всегда хо-
чется красивой сказки, а с утверж-
дением, что советские фильмы по 
большей части сняты талантливо, 
думаю, никто спорить не будет… 

Кинематограф времён Бреж-
нева значительно расширил свои 
горизонты. Появились картины 
буквально на любой вкус: комедии, 
глубокие философские драмы, 
приключения, детективы…  Многие 
режиссёры обратились к русской 
классике. Таким образом были 
сняты «Война и мир» Сергея Бон-
дарчука, «Несколько дней из жизни 
И.И. Обломова» Никиты Михалко-
ва, «Дворянское гнездо» Андрея 
Кончаловского, «Плохой хороший 
человек» Иосифа Хейфица… 

На телеэкраны вышли сериалы 
«Место встречи изменить нельзя», 
«И это всё о нём…» «Следствие 
ведут ЗнаТоКи» и «Семнадцать 
мгновений весны». Во время де-
монстрации этих фильмов улицы 
городов в буквальном смысле 
пустели. 

 Советское кино было добрым. 
Может, именно поэтому люди 
относились друг к другу гораздо 
терпимее. Хотя теперь сложно 
разобраться, где тут причина, а где 
следствие. 

Перестройка породила новых 
«героев». На экранах замелькали 
маргинальные личности – «интер-
девочки», наркоманы, уголовники. 
Названия фильмов говорили сами 
за себя: «По прозвищу «Зверь», 
«Беспредел», «Женская тюряга», 
«Дом свиданий», «Игла»… Дань «но-
вому мЫшлению» заплатили даже 
такие столпы отечественной кине-
матографии, как Леонид Гайдай. 
Кстати, на мой сугубо дилетантский 
взгляд, из трёх главных советских 
комедиографов только Данелия 
сумел сохранить лицо, не замарав 
себя модной в ту пору «чернухой». 

Потом наступила эпоха «мали-
новых пиджаков», и тут российские 
режиссёры разгулялись не на шут-
ку. Грань, разделяющая добро и 
зло, попросту исчезла. В середине 
90-х одним из культовых персо-
нажей стал главный герой кино-
фильмов «Брат» и «Брат-2». Оба-


